

Antonio García, *Dominación y Reforma Agraria en América Latina*, Serie "América", Problema 3 del Instituto de Estudios Peruanos, Moncloa-Campodónico Editores Asociados, Lima, Perú, 1970, 268 pp., cuadsr.

Antonio García, notable economista dedicado al estudio de los problemas agrarios en América Latina y de manera especial a los presentados por la Reforma Agraria, reúne en este libro algunas de sus obras publicadas, para ofrecer al lector una visión de conjunto de la estructura agraria latinoamericana.

La obra se divide en cuatro grandes partes en las que, con un enfoque crítico se analiza el problema agrario de América Latina, para tal fin se utiliza el siguiente lineamiento: En primer término se presentan los elementos de la problemática agraria latinoamericana; en segundo lugar, con el fin de ubicarla en este contexto y de encontrar los factores externos del atraso, se expone la estructura político-económica del mercado mundial. En el tercer apartado la problemática agraria se relaciona con la propia estructura latinoamericana del atraso, lográndose así determinar los factores estructurales internos que generan el atraso de los países latinoamericanos. Destaca en este tercer apartado un análisis de las formas de tenencia de la tierra en América Latina. Finaliza esta obra con un estudio sobre la Reforma Agraria y parte de los postulados que aquí se formulan se logran a raíz del análisis sobre experiencias concretas de algunos países latinoamericanos en el proceso sobre la Reforma Agraria. Destaca al final de esta última parte el planteamiento de la problemática de la incomunicación rural en América Latina.

Ricardo Pérez Avilés

Angelos Angelopoulos, *Le Tiers-Monde face aux pays riches (Perspectives pour l'an 2000)*, Paris, Presses Universitaires de France, 1972, 222 p.

Con apoyo en abrumadora cantidad de datos estadísticos, proyecciones y obras especializadas, el sociólogo y economista griego documenta el abismo entre los países pobres y los ricos, la continuidad de este fenómeno en el futuro previsible y la insuficiencia de medidas que se están tomando para llenar la brecha. A continuación hace proposiciones concretas, viables a la luz de sus razonamientos, para el financiamiento del desarrollo en los países retardados y para una articulación racional del comercio y los intercambios en el mundo.

Una importante novedad en el tratamiento de estos problemas es la consideración de la economía global en su conjunto, incluyendo estimaciones sobre todos los países socialistas.

Angelopoulos examina despiadadamente las vías actuales de crédito y de "ayuda gratuita", demostrando lo que cuestan en realidad a quienes los reciben. Uno de los indicadores precisos a este respecto es la deuda exterior de los países subdesarrollados; en 1970 era de 60,000 millones de dólares, o sea 50,000 millones de dólares más de lo que el Banco Mundial calcula como adecuada a la capacidad de pago y a la conveniencia para el proceso de inversión. El servicio de esta deuda absorbe el 65% de los nuevos capitales.

Los indicadores más importantes que examina el autor para fundar su análisis y las soluciones que propone son también el factor demográfico, las causas del retardo en el desarrollo, el mito de la ayuda económica, la necesidad de una nueva estrategia internacional para el desarrollo, nuevos sistemas de financiamiento, nuevo destino a la plusvalía del oro y el significado del ingreso de China en